AA. VV., Descubrimiento y fundación de los Reinos de Indias (1475-1560). La huella de España en América. Seminario Interdisciplinar sobre Iberoamérica en el V Centenario del Descubrimiento, Colegio Oficial de Doctores y Licenciados de Madrid-Comisión Nacional Quinto Centenario, Madrid 1988, 387 pp., 14,8 x 21.

El volumen se compone de una serie de trabajos de conocidos americanistas sobre diversos temas de su especialidad. Pretende globalmente mostrar que la huella de España en América no se redujo a un mero paso de un pueblo por un Continente, sino que, con la presencia viva de lo español, se produjo un rico mestizaje de razas, caracteres y culturas.

El libro recoge la casi totalidad de las conferencias pronunciadas en los dos seminarios que se celebraron en el CSIC durante los meses de octubre de 1985 y 1986, dentro del Seminario Interdisciplinar «La Huella de España en América». Desde diversas ópticas se analiza la realidad de lo que supuso el Descubrimiento. Predomina la visión histórica. Entre los colaboradores se cuentan destacados miembros de las Academias de la Historia v de la Lengua, así como Catedráticos y Profesores de Universidad, investigadores, juristas y otros científicos. Cabe señalar a los Drs. Paulino Castañeda, Luis Suárez v Luciano Pereña. Los Drs. Mario Hernández Sánchez-Barba, Alberto de la Hera y Pedro Borges, entre otros, firman dos colaboraciones, cada uno. En total, son 27 artículos debidos a 21 firmas diferentes.

El volumen está dividido en dos partes. La primera, dedicada al Descubrimiento, encuadra sus artículos en tres epígrafes: «Prólogo de un viaje decisivo», «El asombro del Viejo Mundo» y «Dos culturas frente a frente». En la segunda parte, «La fundación de los Reinos de Indias», los trabajos quedan clasificados en tres grandes apartados: la anexión de las tierras americanas (etapa conquistadora), la sociedad americana en su conjunto a través de la vida cotidiana (economía, comercio, hacienda, organización jurídica, polémica intelectual de la conquista) y la nueva frontera cultural que supuso para todo el mundo occidental cristiano el hecho de la anexión de tantas tierras hasta entonces desconocidas.

R. Romero

Enrique OLTRA PERALES, Vida de Fray Junípero Serra narrada para el hombre de hoy, Editorial Asís (Colección «Franciscanos en el Nuevo Mundo», 1), Valencia 1988, 120 pp., 14 x 21.

Enrique OLTRA PERALES, Denia y su contribución a la evangelización y civilización de América, Ed. Amigos del «Pare Pere» de Denia (Colección «Franciscanos en el Nuevo Mundo», 4), Valencia 1988, 128 pp., 14 x 21.

Estos dos volúmenes forman parte de una colección de libros sobre la evangelización llevada a cabo por la Orden Franciscana en el Nuevo Mundo, que edita y patrocina la Tercera Orden Franciscana Seglar, de Carcaixent. Esta serie de títulos pretende difundir entre un público muy amplio la acción misionera de algunos mendicantes más conocidos, como Fray Junípero Serra, Fray Bernardino de Sahagún, Fray Juan de Zumárraga, etc.; pero se trata, también, de rendir homenaje a otros misioneros más desconocidos.

El primero de estos volúmenes, el dedicado a Fray Junípero Serra, presenta de una forma clara y sencilla la vida de este Apostol de California del